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《大众电影》复刊号第5期封底：首次出现英国电
影《水晶鞋与玫瑰花》中王子与灰姑娘的接吻镜头

《大众电影》复刊号第2期封面：电影演员杨丽坤在
电影《阿诗玛》中饰演阿诗玛

官办宾馆
客人敢拖延“退房”发配山沟啃窝窝头
大宋年间的广州城，繁华不输首都汴

梁，当时的广州，是全国第一外贸大港，全
国的外贸收入，有一大半都是广州创造
的，米市、盐市、珍宝市场都繁荣得不得
了，珠江沿岸的景象，就是一幅活灵活现
的《清明上河图》。

如果仔细看《清明上河图》，就会发现
里边有许多客店，最显眼的是“久住王员
外家”，“久住”是广告，是住得舒服，可以
一直住下去的意思。商贸繁华之地，当
然少不了旅店，否则来来往往的官员、商
贾、赶考的读书人，难道都在街上打地铺
吗？所以，如果你穿越回宋代的广州城，
也可以看到各种各样的客店，打着灯箱
广告（当然是点蜡烛），使尽浑身解数，招
揽客人入住。我们以前说过，宋代商人
做生意，一定要加入行会，所以各个行当
的生意都会成行成市，旅店业也不例外，
在西城走走，这里是旅馆一条街，店小二
站在门口，笑脸相迎；那里又有好多家客
店，灯火通明，熙熙攘攘；其场面之热闹，
竞争之激烈，与今天大理、丽江等民宿云
集之地，并无太大区别。

一千年前的广州街头客店众多，但要
论气派，还是官办宾馆最威风。官办宾馆

有一个专用名词，叫“驿”，就是“驿站”的
意思。不过，你若凭想象，以为驿站就是
几间房屋，两个马圈，那就大错特错了。驿
站是专供来往官员住宿的，绝不可能盖成
这样。苏东坡写的《凤鸣驿记》，这座官办
宾馆，是三万六千个工匠，耗时一个多月盖
起来的，望之“如官府，如庙观，如数世富人
之宅”，里边的陈设富丽堂皇，不仅四方宾
客乐而忘返，连马离开时都要回头，对着精
美的马圈嘶叫几声，十分恋恋不舍。

这样富丽堂皇的官办宾馆，还不收
钱，一切花费都由朝廷开支。当然，平头
百姓就别想有这样的待遇了，有资格住进
去的，大小都得是个官。官员出公差之
前，先去领取朝廷发放的驿券，凭驿券支
付住店的各种开销。驿站的房舍与食物
供应有等级之分，像员外郎这样的大官住

“行政套房”（高级房），餐餐有酒有肉；像
“三班奉职”这样的低级官僚，住“经济
房”，一天只有五两肉供应，吃得就比较
寒酸了。那时的客店，不管官办民办，都会
提供“题诗壁”，就是一面白墙，由得客人在
上面写诗抒发心情。那时没有微信，这块

“题诗壁”就相当于“朋友圈”。于是，有个
“三班奉职”因为觉得肉太少，就在题诗壁
上发了一条“朋友圈”：“三班奉职实堪悲，
卑贱孤寒即可知。七百料钱何日富，半

斤羊肉几时肥。”这条“朋友圈”最后居然
被当时的皇帝宋真宗看到了，宋真宗的
心态倒很好，他没有责怪那个抱怨羊肉
不够吃的小官，反而说，如果这些低级官
员分到的羊肉这么少，怎么能要求他们
廉洁呢？于是给他们加了薪水。

不过，要住这样的宾馆，一来一定要
有驿券，没有驿券，就想进去混吃混喝，一
旦被发现，不但免费餐吃不上，还要被送
到官府，屁股上吃一顿“竹笋烧肉”（被官
府打板子）；二来一定不能拖延“退房”，每
一个官员，入住期限最长不得超过 30天，
超过登记期限，先仗责一百，再流放一年。

民营旅店
遇秀才撒泼赖账 店主摊手认倒霉
官办旅馆只收留官员，跋山涉水来赶

考的读书人、抱着“要发财，到广东”的梦想
南下广州的各地商贾，就只能选择民营旅
店了。广州街头民营旅店鳞次栉比，而且
丰俭由人，有钱的，住高楼大屋；没钱的，就
住平价店。宋人最大的特点是讲究文化品
位，走豪华路线的宾馆雕梁画栋，“大堂”里
暗香浮动（宋人喜熏香），墙上还装点着名人
字画与古玩，客人一进店门，立刻觉得自己

“优雅”了起来；走简约风的“民宿”，就算只有
一栋小楼，也会开辟一个园子，种上花草翠
竹，让客人有一个“看得见风景的房间”。

如果外来商贾带着大批货物来投奔，
也不用担心，当时的旅舍一般都有货栈，可
以帮着照看货物。宋代广州的旅店，只要你
给钱，存上一年半载都没事，这就大大方便
了南来北往的商贩。不过，按照朝廷的规
定，商贾一办入住手续，店主就有义务提醒
他，贩卖货物，要找有官方资质的中介（牙
行）打交道，还一定要记得交税，如果发现
客商有违规操作的迹象，就得向官府打报
告。店主倘若有意隐瞒，一旦被发现，就得
负连带责任，和客商同吃“竹笋烧肉”。

由此可见，在宋代的广州城开旅舍，
要操心的事情真不少。不过，这些还不
是最麻烦的。要知道，那是一个士农工商

等级分明的社会，就算常被瞧不起的“穷
秀才”，不管住进哪一家旅舍，都是有特权
的贵宾。店里来了一个秀才，店主就得赶
紧收拾上好的房间请他住下，还得求爷爷
告奶奶地央求其他客人，不要大呼小叫，
以免搅扰了秀才老爷，被他告一状，那就
吃不了兜着走。

如果秀才像孔圣人教导的那样，知
书识礼，那店主就算走了好运。如果碰
到一个撒泼耍赖的家伙，拖欠房钱，还一
味吃香喝辣，那店主就倒了大霉，还不能
赶他走，实在没办法了，也只能想点歪
招，把这个“瘟神”送走。

□ 王月华 钩 沉

一张吻照引起的轩然大波
——1979年《大众电影》复刊背后的故事

1979年《大众电影》复刊号第1期封面：张金玲、刘衍
利在电影《大河奔流》中饰梁晴、海天亮

众星云集的大片《大河奔流》

第三届百花奖共有160万人参与投票，这
个数字同时也是刊登选票的《大众电影》杂志
的销量。1979年 1月复刊的《大众电影》跻身
百万大刊之列仅用了一年多的时间，令人称
奇的是，就在第三届百花奖举行的第二年，
《大众电影》的月发行量达到了960万册，这被
认为是单刊不太可能超越的数字。

《大众电影》不能允许有空话、大话和假话

《大众电影》的复刊时间是1979年1月20
日，那一天被认为是一个“春光明媚的日
子”。时任中国影协副主席的袁文殊在复刊
词中说，笼罩在我国电影园地上空的乌云已
经消散，春光明媚的季节已经到来，在这块园
地里耕耘的人们正需要起早贪黑、进入春耕
大忙的时候。1966年7月停刊的《大众电影》，
在时隔12年5个月后复刊。

“《大众电影》停刊时的办公地点在舍饭
寺，和中国电影出版社一起办公，经历十年‘文
革’动荡，编辑部的房产早已被占用。1978年6
月，当中国影协的第四次常务理事扩大会上决
定1979年1月恢复《大众电影》《电影艺术》和
《电影技术》时，影协并没有办公场地，暂时租
借了中央新闻纪录电影制片厂主楼四楼办公，
《大众电影》分得了3-4间办公室。”

新影厂四楼因为汇集了当时的电影理论
权威，流传有片子“在政治行不行要送电影局，
在艺术上行不行要送‘四楼’的说法”。《大众电
影》的主编、剧作家林杉，副主编唐家仁和崔博
泉在当时已是颇有名声和资历的电影专家。
在《大众电影》编辑部，当时的绝大多数编辑、
美编由《人民电影》“转会”而来，编辑部共有二
三十人，当时的办公室显得有一些拥挤。

现任职于《大众电影》的冯湄，就是在
1978年的年底从《人民电影》调过去的。当时
刚二十出头的冯湄，是《人民电影》的一名校对，
当她校完1978年12月的《人民电影》的一期，
便和她的同事从东四八条的编辑部搬到了位
于北环西路15号的《大众电影》编辑部。“两个
杂志的终刊和复刊，几乎没有什么过渡时间。
《人民电影》在1978年 12月的杂志上发表《终
刊告读者书》后，《大众电影》就在第二年的 1
月份复刊了，编辑部以最快的速度赶在春节前
就将复刊号推了出来，首印数定为50万份”。

在新的工作单位里，冯湄分到了读者来
信组，负责接收并处理读者来信，在 1979年 1
月的复刊号上，《大众电影》刊登了两封读者
来信，分别为《对大众电影提几点希望》和《大
众电影应该办得大众化》。

第二封的署名是“上海市卢湾区影评
组”，他们在来信中说，“四人帮时期，报刊上

空话、大话、假话连篇，当《大众电影》
复刊时，决不能容忍这种情况的再发
生”，他们还着重指出，“广大读者要
求刊物所发的文章，不能顺着长官意
志而人云亦云！”

吻照被读者质问：“你们要宣扬什么？”

《大众电影》编辑部对于要办一份
怎样的杂志，其实已经相当清楚。

复刊号中，共刊发了 25篇文章，
其中重点推介的影片《大河奔流》是当
时“电影界拨乱反正的新成果”；编辑部
还将当时年轻人眼中的“黄色电影”《望
乡》作为话题在刊物上公开进行讨论，
冯湄亦是参与者之一，她的观点被提炼
成“不要禁锢”的小标题，予以突出。

“《大众电影》在筹备期间，我们就
确定了要在‘大众’上做文章，要办得
活泼，图文并茂，以多种方式、有选择
地宣传介绍上映的国内外影片、报道
国内外影讯，反映广大读者的意见和
要求”，唐家仁说，根据这样的设想，
《大众电影》编辑部设置了评论组影讯
组、和读者来信组。

被分在读者来信组的冯湄，一下
子就感觉了到新工作的不同，“复刊
号出厂后，读者来信就陆续地寄来
了”，到了 1976 年 6 月，大量的读者
来信向他们“告状”和“诉苦”，因为

订购不到刊物。读者的信中很多都是夹附
着钱钞、邮局收款单据和邮票，甚至包括各
种身份证件。即使如此，编辑部也是无能为
力的，“因为国家计划用纸，《大众电影》只
能定量发行。”

《大众电影》在 1979 年第五期杂志的封
底刊发了《水晶鞋和玫瑰花》的剧照，画面中
是王子和灰姑娘的拥吻动作。这一张照片引
起了新疆奎屯农垦局一二九团政治处问英杰
的反感和愤怒。问英杰在当年六月写给编
辑部的信中对《大众电影》进行了质问：“你
们竟堕落到这种和资产阶级杂志没有什么
区别的程度，实在遗憾！我不禁要问：你们
在干什么？”“难道我们的社会主义中国，当
前最需要是拥抱和接吻吗？你们显赫地刊登
这幅影照，是什么动机？是在宣扬什么呢？”

在信件最后，问英杰不无挑衅地说，“你
们有胆量，请在《大众电影》读者来信栏，原文

照登一下我的信，让全国九亿人民鉴别一
下。”信末署名为“中国共产党员问英杰”。

“编辑部收到这封信后，认为应当全文刊
发，我马上请示了袁文殊同志，他也同意刊
发，并让我写一个编者按”，时任编辑部主任
的马锐说，“当时大家认为这封来信不止对
第五期的封底提出了意见，还对粉碎‘四人
帮’以后，特别是党的十一届三中全会以后
文艺战线的形势，提出了自己的看法，认为

‘攻击党和毛主席的洋毒草、古毒草、今毒
草，也陆陆续续搬上了我们的社会主义舞
台，充塞了我们党办的报刊’，这是‘不坚持
毛主席的革命文艺路线’的问题。我们认
为，对于在这些重大原则问题上出现不同看
法，有必要用说理的态度充分展开争鸣。”

于是，《大众电影》在 1979 年第 8 期第
4-5 页全文发表了问英杰的来信，同时配发
了一篇署名叶嘉的《一张封底剧照引起的对
话》，叶嘉虚设了一场对话，就封底剧照进行
了讨论。在接下来的第 9、10期，编辑部继续
在杂志上开展讨论，并开设“由一封读者来
信展开的讨论”专栏，“自 8月 28日至 10月 15
日期间，共收到来信和来稿 11200多件，最多
时，一天收到来信近七百封”。

据 1979年第 10期刊发的《寒流挡不住春
天的脚步——读者来信综述》一文中称，“从
已经收到的读者来信看，赞同他的观点还不
到百分之三。问英杰后来又写来两封信，除
坚持原论点外，没有更具体的阐述，也没有
举出一个‘毒草’例子，所以我们不发表了。”
编辑部发表的这篇文章并无署名，文章还认
为，“这次把读者提出的问题公之于众，让大
家进行民主讨论，是一次收效良好的民意测
验：测出了是非，测出了人心的向背。”

这样的测验结果，却让问英杰很气愤，
他甚至扬言要持刀杀害《大众电影》的两位
编辑。后来成为问英杰朋友的钟扬回忆说，
问英杰认为《大众电影》从第 9 期到第 11 期
只发表了骂他的文章，没有发一篇支持他的
文章，既然是展开公开的讨论，两方面的文
章就应该都发表。

这封信让问英杰成为了“名人”，据说有
女性读者向他写信示爱，《大众电影》也自“吻
照风波”之后，一纸风行，销量大增。

“当时的读者来信达到了井喷期，信件是
一麻袋一麻袋地往编辑部运的，读者来信组
的人根本读不完、回不了，我们就分发给编
辑部的编辑，整个编辑部都动员起来回信。”

冯湄说，当时编辑部也不
断地向上级打报告，要求
增加纸张，加大印量，到
了 1980 年 3 月，《大众电
影》开始刊登百花奖的选
票，当时的杂志期发行量
已经达到了 160 万册。也
就是在这个时候，唐家仁
听说在乡下，《大众电影》
和一只老母鸡等价，在某
个区域拿母鸡可以换一本
3毛钱的《大众电影》。

华罗庚也填写了“百花奖”的选票

复刊后的《大众电影》渐入正轨，百花奖
的恢复，也被提了出来。百花奖的设置，一
直是《大众电影》编辑部引以为傲的事情，它
也是这份刊物创造发行奇迹的最为关键的
因素。创立于 1962 年的“百花奖”，由观众
投票评选，前两届“百花奖”，周恩来、陈毅
都参加了颁奖仪式。1963 年底，文艺界整
风形势严峻，第三届百花奖虽已评出结果，
最终却流产，未予公布。

《大众电影》自复刊后一直谋划着恢复百
花奖，在1979年1月的复刊号上，就发表了《大
家都来参加电影评论——从‘电影百花奖’谈
起》的评论员文章。1979年10月，时任影协常
务副主席的袁文殊在一次分党委扩大会议上，
主动提出恢复“百花奖”。这个提议得到绝大
多数与会者的支持，其中包括当时
《大众电影》编辑部的主任马锐。

从提议恢复到各大电影厂推荐
影片，仅用了不到 3 个月的时间，
1980年 3月的《大众电影》上就刊发
了选票。第一届百花奖有十一万七
千多人投票，第二届有十八万多人
投票，于1980年进行的第三届《大众
电影》投票第一次冲破了百万。

《大众电影》的选票成为一时之
间的紧俏物品，邵燕祥还专门为此
写了一首名为《给我一张选票》的
诗，邵燕祥在第一段中写道：“请给
我一张选票/我要和千百万人一起/
行使这一份小小的/但是崇高的权
力。”数学家华罗庚要比邵燕祥幸
运，他拿到了选票。有意思的是华
罗庚不仅填写了选票，还给编辑部
写了题诗以表祝贺。

最终 13 个奖项被观众评选出
来，其中 19岁的陈冲因在《小花》中
的出色表演获得“最佳女演员”奖，刘
晓庆因在《我们这一家子》中扮演张
岚夺得最佳女配角奖。颁奖典礼在
北京政协礼堂举行，时间是当年的5
月23日上午，“颁奖典礼形式很简单，
也比较严肃，没有表演环节，颁完奖
就是领导讲话”，唐家仁还记得，当时
还有四十多名国外记者参加了颁奖
典礼，据说是为了让他们看到中国在
文化领域的开放和进步。

发行日，邮局大门的玻璃被挤碎

百花奖之后的《大众电影》，进入了该刊
发展史上最为迅猛的时期，冯湄说，邮局反馈
的数字是呈直线上升的，直到 1981年的期发
行达到960万册，《大众电影》成为红极一时的
刊物，进入鼎盛期。960万的发行数字，甚至
让来采访的外国记者非常惊讶，他们想象不
到一份刊物的期发行量能够达到近千万。

“《大众电影》也就在当时出现了史无前

例的蓬勃发展的形势，许多电影爱好者为了订
到一本《大众电影》只好走后门，每逢《大众电
影》的发行日，北京、上海等地的邮局门前挤满
了等待购买《大众电影》的人群。”《大众电影》
曾连载署名木易的《〈大众电影〉刊史》，木易在
写这篇文章中了解到，当时《大众电影》编辑部
在发刊当天，会派人到北京的一些邮局门口去
了解销售情况，回来时往往捡回不少读者在抢
购时丢在现场的手套、帽子等各种物品，也时
常听说某邮局大门的玻璃被挤碎的情形。

当时的《大众电影》也被视为新片最为关
键的宣传阵地。“当时的制片厂拍完一部片
子，他们首先想到的就是到《大众电影》放映
样片，和编辑座谈，然后才进行全国放映”，唐
家仁说，当时慢慢地有人通过各种渠道来找
关系想进《大众电影》工作，想让《大众电影》
推介他们的影片，也会有一些演员主动拿着
他们的剧照、影片到编辑部。“有些人情推脱

不了，我们会在内页发一些剧照，但是封面和
封底是一个杂志的脸面，封面、封底的剧照也
是我们商量最多、花费精力最大的地方，我们
的标准是好片子和好照片，缺一项，我们是不
大会选作封面的。”

在八十年代，茅盾、夏衍、柯灵也是《大众
电影》的作者和研讨会上的常客，刘晓庆、陈冲
也为《大众电影》写文章，刘晓庆为《大众电影》
写的第一篇文章题为《我是一个新兵》，陈冲将
他和演员田华的通信拿到《大众电影》发表。

“从《人民电影》到《大众电影》，是我一生
中最为愉快的记忆”，读完小学就碰上文革的
冯湄，也正是在进入《大众电影》之后，开始恶
补性地看很多电影。“在《人民电影》的三年，我
并没有看到什么片子，到了1979年，所有的老
片子都拿出来放，一下子能看到‘文革’前的片
子、以前内部放映的外国电影，我在那个时候
是疯狂地看电影，最高记录是一天可以看八
部，最少也有六部。”冯湄说，只要有票，他都会
赶过去看，进了《大众电影》，才是真正地进入
电影之门，为什么当时《大众电影》能够卖得
那么好，在他看来很多人和我是一样的，“文
革”的空白给了《大众电影》发挥的余地，到
了后来，人们选择多了，《大众电影》销量下
滑，是一个正常的时代的正常反应。

《大众电影》杂志诞生于 1950年，是中国
历史最悠久的电影平面媒体，引领一时风
尚。顺应蓬勃兴起的电影产业需求，迎合不
断变化的大众审美和信息产业巨变，一路风
雨兼程，《大众电影》杂志于 2014年全新改版
上市，喜逢改革开放 40 周年之际，改版后的
《大众电影》以全新的定位重回大众视野，这一
专业电影媒体品牌，将继续传
承经典，点亮生活。 □ 钟刚 往 事


